

第四十六回 参議院地方行政委員会議録 第四号

昭和三十九年二月六日(木曜日)

午前十時十八分開会

出席者は左のとおり。

委員長 竹中 恒夫君
理事

西郷 吉之助君
松本 賢一君
市川 房枝君

委員

石谷 憲男君
沢田 一精君
館哲二君
松野 孝一君
鈴木 虎雄君
辻 武寿君

政府委員

江口 俊男君
千葉 代世君
林 虎雄君
松村 清之君
消防庁次長 川合 武君

事務局側
常任委員 鈴木 武君
会専門員

本日の会議に付した案件

○消防組織法及び消防団員等公務災害補償責任共済基金法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○風俗営業等取締法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○委員長(竹中恒夫君) ただいまから
地方行政委員会を開会いたします。

初めに、消防組織法及び消防団員等公務災害補償責任共済基金法の一部を改正する法律案を議題といたします。これより質疑を行ないます。御質疑の方は順次御発言を願います。

○鈴木壽君 今回のこの消防組織法の一部改正、これはまあ端的に言うと退職報償金を支給することができるることを中心としたものだと思うのですが、この退職報償金の支給については昨年の消防審議会の答申が取り入れられたものじやないだらうかと思ひますが、昨年のその答申は、非常勤消防団員に対する処遇改善に関する方策として、いろいろ相手具体的に述べられておるのであります。一つはこの場合のねらいは、最近各地において消防団員の補充ができるとか、団員になる人がおらぬというような問題、したがつて、消防団としての活動に、あるいは災害に対処する場合の業務に相当困難があるという、こういう現実から、その団員の確保というようなものをねらいに考えられたものだと思ひます。されど、そのように理解していいんで

りにも、それにふさわしいかどうかと思われるような額でもござりますし、その確保の対策と考えますとともに、私どもとしては長年消防団員として勤務された方がおやめになつたときに、その御苦労に報いる感謝のしるしとして賞を差し上げる、こういう気持であります。したがいまして、確保の対策の一環というふうに考えることも、これはできるかと思いますが、そういう気持をあらわす、そのことによつて消防団員になつていただく空氣を少しでも醸成していくこう、こういう考え方方に立っております。

○鈴木壽君 長官の今のお話、消防団員の確保のための一つの対策として、さらには、長い間消防団員として災害防止の業務に当たつてこられた方々に対する、退職した場合の感謝の気持をも含めたものだと、こういうふうな話でございますが、それはそれであります。まあ今回、この法の改正によって、行なおうとするところの団員に対する退職報償金のことは、あとでもう少し具体的にお聞きしたいと思いますが、一般的に消防団員に対する処遇という問題は、どうも現在のところは、これまでいたけれども、私どもからいた

度、消防団員に対する金ではないであります。まあ、五年以上勤続して退職した者に対する行なうという、こういう報償の範囲をきめてやつてきたんではありますが、今度はこれはこれとして、さらに退職報償金を出すのだ、こういうことでござりますね。

○政府委員(松村清之君) ただいまお話をのように、從来も十五年以上勤務しておやめになりました団員に対しましては、これは国として賞状並びに銀

に對しましては、いろいろな面からそ

の処遇をはかつてまいらなければな

らないと存じます。そのためには、公

務災害の場合の十分な補償、まあこれ

につきましては、幸い近年基金の制度

によって行なわれておりますが、

そのほかに、団員が出動した場合の手

當、これもやはり生業を犠牲にして出

るわけでござりますから、まあそれ相

たの手当を支給することが、私は団員

お話をのように、また私もさきに質疑

しましたように、國における報償のそ

と、今度新たに市町村で退職報償金を

出すという、こういうことになるわけ

であります。一般的に言って、いわゆる消防団員に対する処遇という問題に、私なお、いろいろ相手的に問題があると思ひます。まあ今回、この法の改正によります。これにつきましては、市町村によつて額がまちまちでござります。

○鈴木壽君 國員のそういう長年勤続された方々に対する報償、これは今の

お話をのように、また私もさきに質疑

しましたように、國における報償のそ

と、今度新たに市町村で退職報償金を

出すという、こういうことになるわけ

であります。これにつきましては、市

町村によつて額がまちまちでございま

すけれども、地方交付税の上では、本

年度一、三八年度は二百円計上され

ております。しかし、この点につきま

しては、今後毎年少しずつでもできる

だけあやして、将来は一日の生業を犠

牲にしたそれに見合つだけの一、数百

円くらいになりましょか、まあ消防

協会のほうでは四百円と言つておりますが、私は四百円でも少なかろうと思

いますが、これをふやしていく。こう

いうところに重点を置いてまいりたい

と考えております。まあ、そのほか

に、被服の問題等についてもできるだ

け財政的な措置を考えてまいりたい。

そのほか、これは精神的な処遇になり

ますが、この点につきましては、現在

でも叙位、叙勲報償あるいは長官表彰等に

よつて、できる限り団員の処遇にふさわ

しいような措置をとつてまいりたい。

こういうふうに考えております。

○鈴木壽君 いまお話しのよう、消

防団員の方々は自分の生業を持つて

ながら、さらに、こういう団員としてのつとめを果たさなければいけない。相当そこに何といいますか、犠牲的な要素が入ってきておるのであります。考え方によつては、犠牲的精神によって支えられておることが、いいことなんだと、もちろん言えるかもしません。しかし、だからといって、そういうことに甘えてはおれないと思うのでありますし、やはりどうしても出動した場合なりあるいはその他の業務に従事した場合には、それにふさわしいだけの何かの手当なり実費の支弁なりというものがあるべきじゃないだらうか、こういうふうに思うのであります。そういうことがないために、さつき冒頭に触れましたいたわゆる団員の確保という面でも、なかなかこれは容易でない事態になつてきていると、こういうことになると思うのであります。いまお話しのように、交付税法では団員の、災害あるいは警戒等で出動の場合に、あるいは訓練に出動の場合に手当を二百円出す、そういう計算にはなつてゐる。実情はその二百円も出さないところがあるのでね。二百円出しておるといつても、いなかのほうへ行きますと、ほとんどないと言つては、あるいは言い過ぎになるかもしれないが、とにかく二百円以下のところがずいぶんあるのですね。百円ぐらいい、あるいはそれ以下というところもあるようではあります、こういうことに対して消防庁自体で、直接指導なり何かそういうことをすることができるのかできないのか、あるいは、いやどうもこれは自治体のやることだから、そういうところまでは口を出すわけにはいかぬというようなことなのか、あ

るいは消防庁のほうでできなければ、県段階を通じてなり何かの方法で、それに対する指導なり勧告なりというようなものが行なわれないと、いつまでたっても、やっぱり非常に低い額の金でやつておる。そして、それはどうも一回もらつたってどうにもならぬから、ためておいて、一年に一べん飲むときに使いましようなんということになりかねない。なつてているのが現状なんです。ほんとうをいえばそういうところがずいぶんある。いま言つたようにそういうことに対し、少なくとも二百円と交付税に算入されておる額というものは、これはいまのお話のように決して高い額じゃない、低過ぎると思う。二百円の額にすら達しないところがある、それを二百円までには引き上げるのだと、こういうことに対しての皆さんでの何か方法があるのかないのか、この辺どうですか。

を、直接あるいは府県を通じまして、市町村の当局者あるいは団員等に周知せしめることによりまして、市町村の予算の上に計上していただく。こういう方法を従前も講じておりますし、また今後も、より一そろ機会あるごとに、そういう方法に訴えて、二百円の交付税の計算が予算の上で実現化しますよう、やっていきたいと考えております。

○鈴木壽君 この交付税で算入されておる二百円という額、これは交付税の性質からいって、あるいはまた、さっきもちょっと触れましたように、自治体の消防といういまのたてまえ、自治体でやるそういうことに対して、一々規制するというわけには、これはいかぬだらうと思うのです。しかしこれは、やはり二百円というのは全国的なめどとしてのそれだと思うので、それに達しないものに対しては、やはりそこにいくようなことについて、全般的な指導の一環として、ぜひそこまでやらなければならぬじゃないだらうかと思うのであります。このいただいた「火災の実態と消防の現状」、この三十八年版を見ますと、手当を支給しておる市町村が二千八百七十九、支給していない市町村が五百七十六。全然支給していないところがかなりあるわけですね。支給の額も、さっきもあなたがおっしゃったように、平均百二十七円五十五銭ですが、最低が二十円というのがありますね。これはどう考へても、あまりに低過ぎると思うのであります。それから報酬なんかも、支給している市町村が三千九十七、支給していない市町村が三百五十八。この支給しておるものの中でも、団員として最低が五十

円、年額ですよ。最高は一万八千七百五十円というのがありますが、これは最も高いほうはかなり出ているなと思うのですが、最低の五十円というようなことがありますと、これは人間として扱ってないと言わなければならぬと思ふのです。もつとこういう面に対する村ごとに実態はつかんでおられると思うのです。もつとこういう面に対する的確な指導なり助言なりをすることが考えないと、いけないと思うのですが、どうですか。

○政府委員(松村清之君) 私も全く、ただいまの御意見に同感でございましたて、実態を把握しまして、適当でないところにつきましては、もつと強力な指導、助言等によつて、今後は適當な報酬、手当の支出、少なくとも交付税で計算されておる程度の額の支出は確保されるよう、ひとつ努力していくたいと思っております。

○鈴木義君 実は、長官は最近なられたのですが、これは前から、私だけでも毎年のように、消防関係のこういう問題について、この委員会でも言つているんですが、まあそのつど努力する、努力すると、こういつて、なかなか努力の結果というものは的確にあらわれてこないんですね。ですから、これはひとつ長官、今のお答えのよう、單に、ここだけの話でなしに、やっぱり真剣になつて、こういう問題はやらないと、今の消防団のさつきも申しました団員の確保というようなこと——これだけではもちろんないわけですが、こういふことからも団員のなり手がないといふような、こういう現実は、これは否定できないことなんですから、そういうことのためにもやっぱり強くやつ

いただきたいと思うのです。それで、くどいようであります、さつき手当のことを申し上げましたが、報酬についても交付税では職員一年に千円という、そういう計算になつておるわけです。それぞれ班長、分團長、團長まで幾つかの階級に分けて計上してあるわけなんであります、これだつて一年に千円というのは、これはどうかと思うのであります、これも今言つたように、こういう額すら支給しておらぬいと、こういう現実ですから、ぜひひとつ、これは少なくとも三十九年度では全体的のレベルを上げ、こうした支給していない市町村があつたり、あるいは支給しておつてもときわめてわずかな、報酬が年に五十円とか、手当が一回二十円とかいうような、ばかりとのないようにやつていただきたいと思うのですが、これはひとつ、先ほど長官からも一生懸命おやりになるということですから、さらにため押しのようなかつこうでございますけれども申し上げて、善処を要望したいと思うのであります。

○鈴木壽君 これはあとで大臣に来て
もらつて、私は大臣の考え方も聞きた
いと思うのですが、強くこういうこと
の実現のために努力をしてもらいたい
という欲望も申し上げたいと思います
が、特別賞じゅつ金のあの制度は、
さつきも申し上げましたように、どうも
すつきりしない形で出してしまったので
す。三十五年の安保のあと、これは三
十六年でしたから、安保のあの問題
で、特にあるいは警官の方々、そうい
う人たちに対するそれは考えなきやな
らぬということでしたでしょ、きつ
と。しかしひとり警官だけでなしに、
しばしば申し上げておるよう、私は
消防団員であつても、危険の度合いな
り、ほんとうに身を挺してそういう災害
関係の仕事に当つた、そのための功
する武器機器帶者ということで範疇を画
されていましたために、消防団員が漏
れたわけです。その点は私としても非
常に遺憾に存じておるわけでございま
すので、できますならば同じように
抜ついていただきたいという考え方、気
持においては私は変わらない考え方を
持つておる次第でございます。

績というものは、これは非常にあります。と思うし、そのために命を落としたといふような人なんかに対するそれといふものは、差別をつけて考えるべきじゃないと思うのです。いずれ、この問題はあとでひとつ大臣にもよく聞いてみたいと思っております。ですから、きょうはこの問題についてはこれ以上触れないことにしますが、私は手当の問題やいろいろ賞じゆつ金の問題、慰善補償の問題、幾つかをお尋ねしたわけありますか、感謝の気持もなつて、そうして消防人の活動に対する何といいますか、感謝の気持をもういう形においても十分あらわれるとなつて、さらによくまた消防団員の確保のためにいろいろ苦労しておるのだが、そういうことも役立つこともありますから、そういう面でぜひ考え方をきいていただきたいだらうかと思って申し上げておるわけです。

○政府委員(松村清之君) 消防力を充実強化して、近代的な消防を確立するということことが当面の消防の目標でございますが、そのためには基本的には常設消防力を保持していくことが大切ではないかと思います。そのために昨年消防関係法の改正によりまして常設消防力を設置しなければならない、一定の市町村については設置しなければならない規定が入れられたわけでござりますが、それはそれといたしましても、日本の三千五百に及びます数多い市町村において常設消防力を持つということは、これは年に一回か二回しか火災があるかないかというような所でも、多うございますから、そういう点から言つても、全部が持つという必要はないでしようし、また、たとえ常設消防力を持つておる市町村にいたしましても、それだけで消防が十分だとは言えないと思います。したがって、いかに常設消防力の推進をいたすにいたしましても、やはり生業に携わつておる人たちが、一たん事ある場合には消防に携わるという消防団の存在というものは、今後も欠かすことのできない重要な存在であると私は思つております。

もございましたように、報酬、手当、退職報償金の問題、公務災害の補償、貰いじゅつ金の問題、そして、精神的な問題として叙位叙勲、その他表彰、こういうものを総合的に考えてまつて、住民が喜んで消防団員として参加する、そういう気風というものを醸成していく必要がある。こういうふうに私は考えております。

○鈴木善君 私は、消防団を将来どうもつていくかということ、こういうことについていまお聞きしているわけなんですが、お考えのほどは大体わかりました。端的に申し上げますと、これは消防団のあり方というものは、だんだんやつぱり性格が違つていかなければならんのではなかろうかと私は思つております。それは具体的にはやっぱり常設消防というのを中心と考えていかなければならぬのではないだろうか、しかし、私は消防団というものを否定するという意味は全然なく、確かに常設消防だけではでき得ない、何といいますか、現在においては限度があると思いますから、そういうものを補うといつては少し言葉が妥当でないかもしれませんけれども、一體となつてやるところに、完全な防災の態勢なり、仕事ができていくと思ひますから、そういう意味においては、私は否定は全然しております。一方そういうことを考えながら、消防団だけではなしに、やっぱり常設消防というものに、だんだん切りかえていかなければならぬのじやないだらうか、それを中心に考えるべきではないだらうか。特に、私はお話のように、全市町村に全部常設消防といつても、これはなかなかかたいへんござりますけれども、少

なくとも市の段階にあるいはこれに準ずるような町村があると思うのです。こういうところにはやっぱり常設消防機関というのを中心と考えていかなければならんのじゃないだろうか、こう思うのです。これもあなたの資料から見たところなんですが、昭和三十七年四月現在の全市五百五十六のうち、四百二十一市に常設消防機関が設置されている。そうしますと、七六%でありますから、そういうことになるようであります。私はいま言つたように、少なくとも市——市と言つてもいろいろありますけれども、市の全部、あるいは市に準ずるような態様を持つてゐる市町村がありますから、そういうところにはやはり常設の消防機関というものを必ず置くんだというようなところにまでいくべきだと思うのですが、こういう点についてはどうですか。

うものを、もつと考えていかなければ
ならないと思うわけです。そこら辺ど
ういうふうに見ておられるのですか。
O 政府委員(松村清之君) ちょっと手
元にこの数字的な資料はございません
が、この基本的な考え方としては、財
政当局では法律あるいは政令等で義務
づけられたものにつきましては、それ
がやれるように最低限度の財政措置を
講ずる。しかし任意のものであります
れば——現に自発的にやつております
れば何ほどか経費を見ますけれども、
そうでない場合には経費は地方財政の
上で見ない、こういうような考え方で
従来やつてきておりますから、常設消
防力を全然持たない市町村につきまし
ての消防関係の経費といたしまして
は、これを義務づけない限りはそれが
やれるだけの財政措置が講ぜられてい
ない、これが現状でございます。

のそれでは全然やれないので新たにと
いうことなのか、もしそうだったら、
そのように交付税の消防費の計算のし
かたというものを、単位費用の立て方
なりその積算のいろいろの問題といふ
ものを、根本的に考えなければいけな
いのじゃないか。こういうことを考へ
るものだから、いまお聞きしておるの
です。

ようになります。財政当局に対して。一たがつて、逆に申しますと、今までの標準団体のほうも下から今度上がつて、いって格上げになる、こういう形が想像されるわけであります。御質問の趣旨と私の申し上げましたことが合つておりますかどうかあれですが、交付税の問題につきましては、そのようをことでございます。

なお、先ほど長官から申し上げましたとおりでございますが、今度の政令決定の基準と申しますか、それは財政の需要を見ながらでございますが、同時に私ども集中人口一万を持った市、この集中人口一万を持ったところでも必ずしも全部必要でないようなところもござりますけれども、集中人口一万以上持つたところを一つの基準として決定をいたします。そのほかに若干の条件を加えておりますが、基本はそのとおりでございます。

○鈴木審査官 じゅ消防経費のことについて、交付税のことについてあととの懇親会にひとつお尋ねしたいと思います。

ただ、この際ちょっと聞いておきますが、今度新たに指定をすれば、指定して常設するためには必要な最低限度の費用だけは見なければならぬ、そういうこといろいろ財政当局のほうへ要りまして、大体見てもらえるのだと、この範囲においてこの指定をするのが、そういうことです。その場合に、今までの消防費のいろいろな投資的経費、消費的な経費、いろいろたくさんありますが、あのうちでどういうふうにいまの消防費のいろいろな投資的算入しなければならぬ経費として新たに指定をするために必要な、せざるなりますが、あのうちでどういうふうが新たに入ることになりましたか。

それから経費の単価等の問題でどういふうに変えていくという、方向は決していい、あまりこまごまとは要りません。
○政府委員(川合武君) 単価の問題
ございますが、いまの交付税の建て方が、先生御承知のように、大体常設のものと、消防団の中では常備を持つやつておるものとの三段階に荒っぽく――いうと語弊がございますが、大きく分けて、交付税の試算をやってるわけでございます。そこでいま申ましたように、今度義務設置にしまして、規模の小さいところでは非常に、たとえば人員でも数名しか見てもならない。そうするとポンプ交代もできぬ、こういうような数字にもなりかねんので、基本的に交付税の建て方を変えてもらって、そうして一番低く、そこでも一定規模の交代要員のある消防署をつくり得る規模にしても、それから全体の数字が大きいところは、それに準じて規模が大きくなしていく。こういうふうなちょっとオーバーな言い方でございますが、今までの建て方をかえてもらう作業をやつておるわけでございます。
それから個々のあれでございまが……。

○鈴木壽君 ジャいいですよ。そこでお聞きして次の機会に。実はまだまっていないでしょうけれども、しし方向は、いまあなたのおっしゃつよくなところで、今までの積算のかたがだいぶん変わるものと、どう変わるかという大体の――

まい数字までは要りませんけれども

方向といふものをひとつ聞くからしてもらいたいと思う。それで現在のそれと比べながら、常設消防の必置といふようなものがあるのか、あるいは今度あなたが新しく要求して、変えてもらつた方がいいのか悪いのか。あるいは今まで消防財政としていまの交付税の見方があつた方がお聞きしたいと思います。何も最終的なものという意味でなしに、数字的なものもあるいは項目なんかも、これがこういうふうになるのだといふよくなことがわかるようにひとつプリントにしてもらつて、聞きたいと思いますが、それでよろしうございましょうか。

○政府委員(川合武君) あまりくどくお答えするのもいかがかと思いますが、お話をとおりでありますて、一番問題なのは人員なんでございます。消防ポンプの単価なんかが変わるというわけじゃなしに人員でござります。しかし、より具体的な数字で御報告いたします。

○鈴木壽君 いまのに対し、一応この答えも出たと思いますが、ひとつ常設消防の設置をもつとめるような方面へぜひ考えなければならぬじゃないだろうかということで、いままでいろいろお聞きをしたんですが、そういう方向についても大体わかりました。さことに私は、やはりその問題は、同時に、一体消防団というものは、どういうふうなものにならなければならぬのかと、あります。ですから、いまの形において消防団員の確保が不十分だと、あるい

1

は人手が足りなくてどうにもならぬとかいうような、そういうことだけで、その対策のための手当がどうのというような問題に局限して考えるべきじゃない段階だと思いますから、そういうことでお尋ねをしたわけなんです。それから具体的に、今度の退職報償金についてですが、どういうことをいま内容的に考えておられるのか。退職報償金を出すことができるのだと、こういうことなんですが、どのくらいの額をどうするのか、そういうことについていま考えておること、これは近く政令等できまるだらうと思ひますがね……。

○政府委員(松村清之君) これは法律が通りましたあと政令できめることになりますが、いま腹案として持つておりますのは、十五年以上勤めておやめになった団員に対して、最低三万円を支給するよういたしたい。しかし、これは最低三万円でございまして、十五年の人、二十年の人、二十五年の人というふうに年限で五年ごとに段階をかさ上げしたい。それと同時に、同じ年限でも団員と副團長、団長、こういうふうな階級と申しますが、そういうものでも区別したい。そういうふうすると最低は三万円でございますが、最高は七万円になる。こういうような間隔でその間に段階をきざんで政令をきめたいと、こういうようになりますが、一応考えておるところですとえばいまの団員が最低十五年以上の場合は三万円、二十年の方は幾らになりますが、まだ政令が出来ないのですから、どうですか、正式にはいませんが、一応考えておるところです。

いは副団長、団長、大体この三つのクラスですね、こういうようなのをひとつはやり出していただいたほうがいいんじゃないでしょうか、この次に。
○政府委員(松村清之君) そういうことをかなことを、これはまあ一つの案として、この次までにお出ししたいと思います。

○鈴木壽君 それをこの次に見せていただいてから申し上げたいと思いますが、それにもしても十五年も勤めて三万円、最低だから最も最高がどういうふうにいくかわかりませんが、額はどうですか、これは。

○政府委員(松村清之君) まあ十五年の長い間勤めまして、三万円という額は、いかにも少ない額で、それで先ほども、これは團體確保対策というよりも、ほんの志を出すというふうにお答えしたわけですが、しかしまあ、これは何ぶんにも財政的な問題を伴いますので、いまのような少額でございますけれども、実は交付税で十二億円出することにいたしております。したがいまして、とりあえずは、この程度から出発しまして今後財政的な状況とにらみ合わせまして、その増額等についても考えてまいりたい、こういうふうに考えております。

○鈴木壽君 どうもせつかくの退職報償金が、これじゃ、少しけちをつけるのがあります、どうもつとこれが何とかなりませんかな。これはあですか、交付税でみると、もちろんそれに必要な経費は市町村で支弁するという格好でしょうね。

○政府委員(松村清之君) これは地方政府の上で基準財政需要額等をみま

て、交付団体には、今申しましたように十二億円相当の額がいくことになります。そして市町村から、これは今度は不交付団体も含めてでございますが、各市町村から団員数に応じて議金を出しでございました。そこで市町村から現実に退職者の生じました市町村に還元していく。こういうことで全国的に退職者の人数を毎年平準化いたしまして、この制度の的確、円滑な運営をやっていきたい、こういう考え方でございます。

○鈴木義君 団員一人当たりにすればどのくらいになります、これは。

○政府委員(松村清之君) これも政令段階の問題でございますが、今考えておりますのは、条例できめられた団員数を五百十二万、全国でございます。それに一人当たり九百円の掛金を徴収するようにして、したがって、総額では、全部これが集まるといいたしますれば、十三億五千万円になる勘定でございます。

○鈴木義君 どうもこれはあれですね、これはいいです。あとで表をいたしました際に意見を申し上げたいと思ひますが、もう少し考え方をせんかね。まあいいです、それはあとにします。

それで最後に、どうも私だけやってすみませんが、こういう基金でやることになりましたが、消防審議会のこの問題に対する答申とは、これはちょっと違つてきましたところがございますね。答申の中にある報償金制度の要綱にあります。考え方とは違つてきておりませんね。要綱には、消防団員退職報償金組合ということで、「市町村は、都道府県の区域ごとに退職報償金に関する事務を主

る一部事務組合たる消防員退職報償金組合（以下「組合」という。）を設けなければならぬものとする。」
なうして、その組合の連合会を都道府県単位に云々と、こう書いてあります。が、これとはちょっと違つてきておりませんね。それで、このいわゆる答申の趣旨と、今度の法改正によつてこういう形になつたことに對するあなた方が考え方ですね、また、どういうことでこういうふうに違つてきたのか、これはどうです。
○政府委員（松村清之君）　この答申の要綱によりますと、まず都道府県単位に組合を設け、そして全国に連合会を設けまして、その連合会と都道府県単位の組合でもつてこの退職報償金を運営する、こういう仕組みになつております。こういう方式も考えられると思いますが、これでございますと、この運営に要する費用が相当かかるのでござります。そこで、從来公務災害のための基金がございますから、この基金にこの仕事を付加させてやるようになります。そうすることによって、いわゆる事務費も相当節約して運営することができる。そういうことで、答申とは違つた構想に結果としてなりましたけれども、実態としては、私はその効果はあって決して違つたものではなくて、同じ効果を果たすものである、こううふうに考えます。
○鈴木壽君　この答申で、答申の報償金制度の要綱案で考えたいわゆる審査会の方々の考え方というものは、私に解釈させれば、今のあなたのお話を効果とか、あるいは効果の具体的な題として金が退職した場合に行く

だ、そういうことについて、それはそれなりでいいかもしだれども、報償金を出すのだということは、私は性質が違うものだ。だから、その性質の違ったものを、財政的な関係とか経費の問題とかあるいは便利でいいとかの――それぞれ性質の違ったものを一つづつに考えて、それでやつたらいいじゃないか。こういうふうに考えたのだからと思うのですがね。それで、私は今言つたのは、たぶんそうじゃないだろうかと考えるということを申し上げたので、私も結果なり効果というものは同じであつても、一方は公務による災害の出た場合の災害補償のための措置だ、一方はいわゆる災害といふことは関係なしに、災害による場合も出てくるかもしませんけれども、退職した場合のそれにに対する先ほどからいろいろ話の出ておりますお札の気持とか、それに対する感謝の気持とかいうものを含めたそれというものは、私はやっぱりおのずから違うものだと思う。それから、筋からいえば、私はこの答申案にあるような、こういう形で行なったほうがいいのではないだろうか、こうも思うのですが、そこら辺どうです。

○政府委員 松村清之君) 地方公務雇員に対する年金問題についてお尋ねです。この問題は、長期給付と短期給付を一緒に地方公務員の共済組合でやっておりますが、同じように、消防団員に対する給付の問題であり、それでそれについての市町村の共済の問題でございますから、これを二つに分けてお尋ねいたします。そこで、ただ、もちろんこの運用にあたっては、基金で運用することにいたしまして、ただ、もちろんこの運用にあたっては、会計は別にいたします。その基金の中で退職報償金を扱う会計、そして一方は公務災害のこととを扱う会計と、実質的には二つに分けて運用するつもりでございますけれども、それを運用する全体の組織としては一つであつても、私は決して不適当なことではないんじやないか。このほうが効率的であり、経済的であるんじやないか、こういうふうに考えております。

み金的な性質の報償金でしょ。そもそも根拠があるわけじゃないですかね。サラリーの何パーセント積み立てとか吸収するとかいうことも自然なるわけじゃない。だから私は、このものと、いまあなた方が考えたこううことと、地方公務員の共済制度の紹介の問題とは性質が違うと思うのですね。あくまでもこれは報償です。それを、さっきも言ったように、便宜的にやることもときにはあり得ると思いますが、性質上これは別にすべきだと聞いています。公務の災害補償は、これはそれとして別の観点から、別の考え方がありますが、さらにまあそれら、別の必要性において当然やられるべきであって、長いこと勤めてくれたから、まあ今までは国から銀杯をもらったりたとか何とかいう、そういう報償があるんじゃないんですね。そういうふうのことは私はやっぱり性質が違うと思いません。そういう点からしますと、か、その金もいま言つたように根拠のある金じゃないんですね。そういうふうに思つたばかりです。そういうふうに思つた場合と比べて、相当多くかかるというようなことがあります。もあるかもしませんけれども、やっぱり違った扱いをすべきでないだらうかというふうに思つたのですがね。まあいいです。きょうはこのくらいにして、いずれまた具体的に額なり、そういうものをお聞きしますが、私はいいです。きょうはこのくらいにして、いたばく大きな金なんかかりません。そんなにたいした業務をやるために、業務をやるために、事務費がばく大な金なんかかりません。

よ。これは一時の金をアーリしておけば、ことならどこか頼んでもいいんでしょう。しかし私は、いま言ったように、こういうふうな経費のためにやれなんだということだけではちょっとおもしろいんじゃないかと思うので申し上呈であります。

○委員長(竹中恒夫君) 汗委員から資料要求の発言を求められておりますので……。

○辻武寿君 資料要求に関連して、二、三分時間をほしいのですが、消防団員は、非常勤の退職金についての仕案が出ておりますが、常勤の消防団員は何人ぐらいいるんですか。

○政府委員(松村清之君) 常勤の消防団員も存在いたしますけれども、いわゆる元に資料がございませんので、あくまで御報告申し上げます。

○辻武寿君 常勤の消防団員と非常勤の消防団員とは、給与体系というものの違いは違うわけですね。

○政府委員(松村清之君) これは当然違っております。

○辻武寿君 それで資料要求ですが、この最低三万から最高七万までの年数ですね、一覧表をつくって出してもらいたいのですが、もう一つ資料をお願いしたいのは、常勤と非常勤とを比較した給与の体系、それから死亡手当と災害補償に対する違いを比較してほしいのです。それを要求いたします。

○政府委員(松村清之君) 次に提出いたします。

○委員長(竹中恒夫君) 本案についての本日の審査は、この程度にいたしました。

○委員長(竹中恒夫君) 次に、風俗営業等取締法の一部を改正する法律案を議題といたします。
まず、前回の説明に補足して説明を願います。
○政府委員(江口俊男君) 風俗営業等取締法の一部を改正する法律案の内容につきまして、逐条御説明申し上げます。
第一は、風俗営業の範囲を明確にするための改正でございます。
第一条におきましては、風俗営業の定義を定めているのであります。同一条第一号及び第二号におきましては、客席で客の接待をして客に飲食をさせることを風俗営業の要件といたしておりますため、たとえば、カウンター越しに客の接待をして客に飲食をさせておりますので、この際カウンター越しに客の接待をして客に飲食をさせて、その営業も風俗営業に該当するものであることを明確にし、その取り扱いの齊一を期すため、第一号においては、「客席で」を削り、第二号においては、「客に飲食をさせる風俗営業についての用語を統一するため「客席で」を「設備を設けて」に改めることとした次第であります。
第二は、遊技場営業の許可の更新期間を延長することについての改正であります。
第二条第三項におきましては、ハチノコ屋その他これに類する営業で都道府県が条例で指定するものについては、一月ごとに、その他の営業については、

10. The following table shows the number of hours worked by 1000 employees in a company.

予定でございます。
それではこれにて散会いたします。
午後零時十二分散会

昭和三十九年二月十三日印刷

昭和三十九年二月十四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局